

Justicia Social

Organo de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista.
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Los aparatos de la invasión han realizado un nuevo y bárbaro ataque sobre el casco urbano de Barcelona lanzando gran cantidad de explosivos, muchos de los cuales cayeron en las proximidades de la Catedral. También fué bombardeado el mercante inglés «Seabank Sprav».

Este criminal bombardeo, que ha coincidido con la llegada a Barcelona de los funcionarios ingleses encargados de investigar sobre los bombardeos de ciudades abiertas, puede servir a estos de ejemplo aleccionador.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Riera, 66

Teléfono: 84

PRECIO: 0'10

Mahón sábado 20 de Agosto de 1938

III Epoca-Año VIII

Núm. 648

Para echar por tierra los planes del fascismo que amenaza la paz del Mundo, es preciso oponerle hechos concretos y no palabras. ¿Se darán cuenta al fin de esta verdad las democracias?

Justicia para los veteranos

por Manuel Cordero

Lector: acabo de recibir una carta que me impresiona profundamente y espero que a ti también te impresionará. Es de un viejo correligionario fundador del Partido Socialista, que reside aquí, en Barcelona, y pasa por una situación económica difícil. Ya hace tiempo que este viejo militante, en visita particular, me contó sus cuitas, que despertaron en mí ánimo tristeza y admiración.

Este veterano correligionario, que vivió siempre en una ciudad de Levante, es fundador del Partido Socialista Obrero. Su honradez y su honestidad corresponden a la tradición de este Partido. Era íntimo amigo de Pablo Iglesias. Mientras el Maestro redactaba y componía el molde de «El Socialista», semanario, él hacía de corresponsal de información y administrativo. Sus hijos se dedicaban a repartir y vender el glorioso semanario. Lo que se recaudaba, pasaba íntegro al periódico. Trabajaba, como entonces hacían todos los afiliados, gratis, por amor al ideal. Y después de su trabajo, acudía con las aportaciones económicas que podía a aliviar la situación del semanario y del Partido.

Los viejos militantes sabemos con cuántas dificultades económicas se ha sostenido «El Socialista», tanto cuando era semanario como cuando era diario. Lo mismo que se reunieron las primeras novecientas pesetas para publicar «El Socialista» semanario mediante suscripción pública, se reunieron las que sirvieron para transformarle en diario. La caja de «El Socialista» no se nutría más que con los recursos que daba la venta, las suscripciones y las aportaciones voluntarias. No había otros ingresos. ¿Es que no podía haberlos? Sí; todos los que conocemos un poco la vida del periodismo, sabemos cómo han sido los periódicos en nuestro país. Pero «El Socialista» no podía aceptar estos recursos. Si el Partido Socialista se había fundado para moralizar la política nacional, «El Socialista», su órgano en la Prensa, tenía que estar a tono con la jerarquía moral del Partido. No podía dejarse contagiar de ninguna impureza. Por ello su situación económica fué siempre difícil. Los periódicos, como tales, no fueron jamás un negocio en nuestro país. Quien lograba hacer negocio, lo hacía al margen de los ingresos lícitos de la Empresa. Muchos necesitaban del periódico como palanca para abrirse camino a otros negocios. ¿Que en la Empresa periodística perdían? En los otros negocios ganaban y compensaban las pérdidas. «El Socialista» no era una Empresa industrial; era un Heraldo del ideal. Tenía que conservar todo su prestigio moral para continuar su labor moralizadora y revolucionaria. No aceptaba siquiera anuncios de las grandes Empresas, porque era un medio de mediatizar la independencia de la Prensa. ¿Cómo salvaba «El Socialista» su déficit administrativo? No había otro camino que el de acudir a la aportación voluntaria de los afiliados al Partido. Pablo Iglesias tenía una lista de correligionarios y amigos a los que acudía con una carta escrita de su puño y letra. Incapaz de solicitar nada para sí, pedía siempre para «El Socialista», el Heraldo de la nueva fe redentora de la Humanidad. En esta lista, columna de honor del Partido, figuraba el veterano a que vengo refiriéndome. El era trabajador y económico; había conquistado con su trabajo una modesta posición económica. Su aportación no faltaba nunca.

Vino la sublevación y sus bienes, sin reparar en su historia, en su filiación política, en su lealtad al régimen, fueron incautados y colectivizados. Todos sus ahorros, producto de su trabajo, desaparecieron, pasando a otras manos. El viejo militante no se queja. ¿Es la revolución que yo he defendido toda la vida? Pues, adelante. Que no se pierda eso que me importa. Pero yo tengo setenta años. Necesito

Cédula de emplazamiento

En virtud de providencia del señor don José María Pina Brotons, Juez de primera Instancia de Ciudadela y fecha de hoy, recaída en el incidente de pobreza instado por doña Antonia Rafael Sijar, mayor de edad, casada, tejedora y vecina de esta ciudad, para litigar con su esposo don Antonio Tarrandell Fluxá, actualmente en ignorado paradero, en pleito de divorcio se emplaza a dicho demandado para que dentro del término de cinco días contados desde el siguiente al en que aparezca publicada la presente en el periódico JUSTICIA SOCIAL, comparezca y conteste la referida demanda, cuyas copias simples y de los documentos acompañados se encuentran a disposición en la Secretaría del que refrenda; apercibiendo a dicho demandado que de no comparecer se tendrá la demanda por contestada, siguiendo el incidente su curso sin volver a ser citado, parándole además los perjuicios a que hubiere lugar.

Y a fin de que la presente cédula sea publicada en el periódico de esta localidad, de acuerdo con lo dispuesto y las disposiciones legales vigentes, expido la presente que firmo en Mahón a dieciséis de Agosto de mil novecientos treinta y ocho. — V.º B.º — Pina. — David Méndez.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Recogida la exposición de dibujos infantiles, se ruega a las escuelas, centros y particulares pasen a recoger sus respectivos dibujos.

Este Ateneo hace público su agradecimiento por el concurso prestado a esta interesante exposición, a todos los expositores maestros y demás animadores de la misma.

Sellos españoles usados, en buen estado, con pro a cinco pesetas el mil. También doy un sello extranjero por cada diez españoles. MIR, Hannover, 33 y 40. De doce a una. 1-2

vivir. Tengo aún energías y facultades para trabajar y no quiero ser una carga para nadie. Quiero trabajo. El temple de alma de este veterano es admirable. En la vejez sigue siendo lo que fué en juventud. Se fe en los ideales, la misma. Que no se pierda la revolución.

Hace unos días leyó en un periódico un anuncio de un centro oficial en el que se decía que se necesitaba personal competente y leal a la causa y allá se fué con sus setenta años de historia limpia de luchador. Se tomó nota de su nombre. ¿Se le llamará? Fuése a su casa con la angustiosa inquietud. ¿Me llamarán para trabajar? ¿En qué puesto? No importa. Lo que le interesa es tener ocupación.

No puedo ocultar mi amargura ante este hecho. No es sólo este viejo luchador, que lo dió todo al ideal, el que se halla en situación precaria. Hay otros, igualmente dignos, que están pasando por una situación difícil cuando los ideales a que han rendido todo su trabajo y entusiasmo están triunfando. ¿Es esto digno? ¿Es tolerable? ¿No hay por ahí, en tantos sitios como uno ve a ciertos jóvenes útiles para un trabajo más rudo, un lugar para ellos, para que puedan ganarse la vida y satisfacer su ilusión de ser útiles a la causa? ¿Podemos ver impasibles a estos veteranos luchadores, llevando una vida de privaciones inmerecida? La conciencia se rebela contra esta injusticia. Ellos lo dieron todo por las ideas. ¿Qué piden como compensación? Un puesto de trabajo para vivir. No cabe un gesto de mayor dignidad. ¿Sabremos corresponderles? Sería una obra de justicia. De justicia nada más.

Tribunal Especial de Guardia

El día 17 de los corrientes constituyóse dicho Tribunal para ver y fallar el expediente instruido por infracción del decreto de subsistencias, contra Vicente Noguera Pons, vecino de Mahón, el cual fué condenado a la multa de siete mil pesetas.

Centro de Higiene de Mahón

VACUNACION ANTITIFICA

Siendo época propicia para el desarrollo de las fiebres tifoideas, es conveniente que procedan a vacunarse todos los ciudadanos que no estén vacunados. Aquellos que lo fueron con anterioridad y haya transcurrido más de un año después de la vacunación, les conviene revacunarse aplicándoseles una sola inyección. En este Centro se vaci na gratuitamente los miércoles y viernes de 10 a 12 Calle Dr. Turro, número 1 (antes Santa Ana). 12

Centro Castellano

Convoca Junta ordinaria para el domingo día 21 del corriente, a las 4'30 de la tarde.

Por tratarse asuntos de interés se ruega la puntual asistencia de todos los socios.

Consejo Municipal de Mahón

ARBITRIOS MUNICIPALES

Habiendo expirado el plazo que se concedió a los vecinos de esta ciudad y su término, para el pago del arbitrio sobre inquilinato y recogida de basuras correspondiente al corriente año, se concede una prórroga que terminará el día 31 del mes actual para que puedan satisfacerse dichos arbitrios. Pasada dicha fecha, se procederá contra los morosos por la vía de apremio.

Mahón 16 de Agosto de 1938 — El Alcalde, F. Pons Carreras. — El Administrador, Pedro Prats.

MOVILIZACION

El próximo domingo día 21 del actual y a las siete horas se encontrarán en el Cuartel de la Explanada los reservistas pertenecientes a la 1ª y 2ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 18 de Agosto de 1938. — De orden de S. S., El Coronel Jefe de E. M., Fernando Redondo.

A nuestros lectores

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores y del público en general que, por causas ajenas a nuestra voluntad y especialmente debido a la movilización de algunos compañeros confeccionadores de nuestro diario, JUSTICIA SOCIAL no aparecerá mañana.

Comandancia Militar de Mahón

Habiendo sido encontrada por el artillero Sélico Llepis J. Janis, ordenanza de la Prisión Militar, una pulsera de identidad que lleva grabadas unas iniciales, la persona propietaria de la misma que la haya extraviado, pasará por esta Comandancia Militar donde podrá recogerla.

Consejería Municipal de Abastecimiento

AVISO A LOS AGRICULTORES

Por acuerdo de la Comisión Central de Abastecimientos de Menorca, se pone en conocimiento de los conductores de toda clase de fincas agrícolas que estando limitada en virtud de Bandos anteriores, a dos mil pesetas la cantidad de dinero que pueden tener en su poder, vienen obligados a tener cuenta corriente con cualquier Banco de la Isla, cuyo número y nombre del Banco respectivo han de notificar a esta Consejería en el acto de cobrar el importe de sus productos.

Los que aún no tengan su cuenta corriente, procederán a abrirla seguidamente, y dentro las 48 horas siguientes al cobro de sus ventas, comunicarán a esta Consejería los datos relativos a la misma.

De estos datos, juntamente con las cantidades cobradas por cada agricultor, esta Consejería dará cuenta mensualmente a la Comandancia Militar.

CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10 noche en punto

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

MARTES A LAS 6'30 TARDE

PR GRAMA DONLE DE ESTRENO

El drama de cow boys por TOM MIX

El amigo enmascarado

y el colosal espectáculo de intensidad emocional.

EL INFIERNO EN VIDA

Una obra más fuerte que «SOY UN FUGITIVO», con escenas de criminal crueldad en los presidios norteamericanos.

UNA PELICULA QUE HONRA A LA MARCA «UNIVERSAL» POR SU ARTE SOBERBIO Y BELLO.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

MARTES a las 6'30 y a las 10

EXTRAORDINARIO CONJUNTO

ARTISTICO

A petición unánime, las grandes melodías de

¡ESTO ES MUSICA!

y estreno del superhit UNIVERSAL

La vida en broma

Ultima película de CHESTER MORRIS para la presente temporada, con MARION NIXON.

El artista más popular, se despide del pueblo menorquín, con esta divertida película

Muy pronto:

AURORA DE ESPERANZA (español)

La lucha es encarnizada en los frentes del Este, sin que el enemigo a pesar de los formidables medios que emplea, pueda avanzar un solo paso

En el sector de Motril, hemos conquistado los pueblos de Calahonda y Lagos y varias importantes posiciones

Partes oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Continúa la encarnizada lucha en la Sierra Pandols, ampliada hoy en la zona de Villalba de los Arcos, sin que las tropas españolas, excediendo su heroísmo en su tenaz resistencia, hayan cedido un solo palmo de terreno ante los violentos ataques facciosos, apoyados por toda clase de medios.

LEVANTE.—Se combate fuertemente en las posiciones de Cabillos y Corrales de la zona de El Toro, atacadas por el enemigo.

EXTREMADURA.—Las fuerzas al servicio de la invasión, intentaron en las primeras horas de la madrugada dos golpes de mano contra el castillo de Mangronil y cercanías de la estación de Zájar, siendo rechazadas con energía.

ANDALUCIA.—En la jornada de hoy las tropas españolas ocuparon varias posiciones al Norte y Sur del Vértice Conjero, conquistando además los pueblos de Calahonda y Lagos, en el sector de Motril y rebasando este último pueblo cerca de dos kilómetros de profundidad.

CENTRO.—Sin noticias de interés.

AVIACION

Nuestros cazos derribaron ayer en la zona Norte de la costa catalana un hidro extranjero que cayó al mar.

En las primeras horas de ayer la aviación italiana procedente de Mallorca agredió al mercante inglés «Seabank Spray», sin consecuencias.

Durante la madrugada última los aparatos de la invasión (—) realizaron un nuevo bombardeo contra Barcelona lanzando gran cantidad de explosivos sobre el casco urbano de la ciudad causando muchas víctimas, cuyo número no puede precisarse por realizarse aún los trabajos de desescombro. Parte de las bombas fueron a circundar la catedral, verdadera joya artística que vuelve a ser objetivo de los aviones extranjeros.

Conviene poner de relieve que esta agresión, dirigida exclusivamente contra la población civil, ha coincidido con la llegada a Barcelona de los funcionarios ingleses encargados de investigar sobre los bombardeos de ciudades abiertas.

En la mañana de hoy los aviones de la invasión han bombardeado repetidamente el pueblo de Vallcarea, causando víctimas.—(S. R.)

El fracaso de la ofensiva facciosa sobre Almadén

Barcelona 18.—La derrota de los facciosos en el frente de Extremadura se acentúa. Detenido y bloqueado en la línea más desventajosa para él, el enemigo ha intentado vanamente forzar el arco formado por el río Zájar a lo largo del eje Costuera Almadén, trasladando refuerzos en hombres y material considerables, sin tener en cuenta las grandes pérdidas sufridas.

Los ataques han sido completamente detenidos.

La carretera hacia el Este, está virtualmente cortada para el enemigo. Además, la ofensiva republicana procedente del Norte y del Sudoeste sobre el vértice enemigo, se acentúa. En el sector Nordeste del arco del Zájar, la ruptura de las líneas enemigas es completa. Las tropas leales se encuentran en las proximidades de Zarzacapilla. El enemigo ha sido igualmente rechazado en el sector al sur del ferrocarril de Castuera Cabeza de Buey.

El enemigo, ha efectuado vanamente varias tentativas, contra las posiciones conquistadas ayer por las tropas republicanas en el sector situado al SO. de Puebla de Alcócer, después de haber cruzado el río Zájar por su orilla izquierda donde han sido establecidas nuevas posiciones a lo largo y en los dos lados de la carretera de Alcócer a Castuera. Los rebeldes han sido batidos en toda la línea sufriendo grandes pérdidas.

En el frente del Ebro

Violentos combates se han desarrollado sobre el frente del Ebro, particularmente en el sector de Gadesa donde el enemigo ha sido batido completamente.

En ciertos puntos de la Sierra de Pandols, en las cercanías del río Canaletas, donde la actividad enemiga se ha concentrado en los sectores Norte y Este. Las tropas leales han emprendido con éxito un contraataque y la situación continúa estacionaria.—(A. E.)

Llegada a Barcelona de la Comisión de Encuesta sobre los bombardeos

Barcelona 18.—La Comisión británica de Encuesta sobre los bombardeos aéreos, a ruego del Gobierno español, ha llegado hoy a esta ciudad con objeto de redactar su informe sobre los recientes ataques de la aviación a Alicante.

El capitán Smyth Picott y el mayor Lejaune han sido recibidos en el aeródromo de la Air France por dos jefes de la Aviación republicana.

Han marchado seguidamente al Ministerio de Estado donde el señor Alvarez del Vayo en nombre del Gobierno, les ha dado la bienvenida más afectuosa y cordial.—(A. E.)

El Doctor Negrín ha llegado hoy a Zurich

Zurich 18.—Ha llegado hoy a esta capital el Presidente del Gobierno español, doctor Negrín.

Los periodistas que deseaban saludarle, fueron recibidos por el ministro de España en Berna, don Antonio Fabra Rivas, el cual les facilitó la siguiente nota:

«El doctor Negrín lamenta no poder recibir a la prensa en atención que su presencia en Zurich, no tiene por objeto más que el de permitirle asistir a un Congreso Fisiológico y saludar algunos antiguos amigos y colegas.

El doctor Negrín desea expresar su gratitud por las atenciones respetuosas de que ha sido objeto por parte de las autoridades y de la población suiza y aprovecha esta ocasión para demostrar toda la gratitud del Gobierno y del pueblo español por la magnífica ayuda prestada, conforme a la noble tradición suiza, por todos los sectores de la población en favor de las mujeres y niños españoles.»

El doctor Negrín ha declarado: Estaremos siempre cordialmente reconocidos a Suiza por esta ayuda que ha sido acordada tanto para los niños de la zona leal como los de la facciosa.—(A. E.)

Camarada:

¿Te has suscrito ya a EL SOCIALISTA, de Barcelona, que se recibe diariamente por correo aéreo?

En la Secretaría de la Agrupación Socialista te darán detalles y podrás

La próxima reunión del Consejo de la S. de N. tendrá lugar el 9 de Septiembre

Ginebra 18.—El 9 de Septiembre próximo, tendrá lugar la 102 sesión del Consejo de la Sociedad de Naciones. En el orden del día que acaba de ser publicado, solo figura por el momento, el problema del llamamiento del Gobierno chino a la Sociedad de Naciones para que se cumplan los artículos 10, 11 y 18 del Pacto de Ginebra.

No figura en el orden del día el llamamiento del Gobierno español, que el Consejo había dejado pendiente de resolución en su última Asamblea, porque la propuesta del señor Alvarez del Vayo no reunió entonces la unanimidad de los votos de los miembros del Consejo.

Tampoco figura en el orden del día la cuestión del tratado de garantías mutuas entre Alemania, Bélgica, Francia, Inglaterra e Italia, firmado en Locarno el 16 de Octubre de 1925, cuestión que el 14 de Marzo último el Consejo acordó aplazar para examinarla en su próxima sesión ordinaria.

Siempre que el orden del día no sea modificado, se han suprimido, como se ve, las cuestiones que de una manera general preocupan a la opinión internacional.—(S. R.)

La situación en la España facciosa

Toulouse 18.—Comentando las razones que han podido obligar a los rebeldes el cierre de la frontera francesa, sin previo aviso, desde el sábado último, «La Dépêche de Toulouse» dice que esta medida ha dado lugar a tres suposiciones. La primera era la de una ofensiva inminente.

Podría ser—nos ha dicho una personalidad al corriente de los asuntos de España—que las autoridades rebeldes hayan querido impedir ante todo el paso a Francia de agentes monárquicos, sospechosos de intrigar en Inglaterra para el establecimiento de un rey—pero ¿quién?—o para ocultar al extranjero la noticia de sediciones militares en Burgos y en Santander.

Según testimonios que merecen crédito, un batallón se había sublevado en cada una de las ciudades. Estas tentativas de rebelión han sido severamente reprimidas y los oficiales fusilados. Cuatro coroneles sospechosos de complicidad han sido fusilados en Burgos.

Según el mismo informador, «La Dépêche» añade que la precaria situación de la retaguardia facciosa no ofrece ninguna duda y la noticia de una sublevación no producirá la menor extrañeza.

Los desertores que han franqueado en estos últimos tiempos el Bidasoa, a pesar de la rigurosa vigilancia, han sido auxiliados y favorecidos por la población, aún a costa de los graves riesgos de tal complicidad. Este detalle señala largamente los sentimientos y las simpatías secretas de las poblaciones.

La personalidad que nos ha confirmado estos informes, nos ha declarado la existencia de dos gérmenes de disgregación que obran lenta, pero profundamente. Sobre el terreno político y constitucional, el desacierto es completo cada vez más entre franquistas y monárquicos.

En cuanto a la situación económica, es sin duda alguna, de las más difíciles. No solamente la población está racionada—lo que es normal en tiempo de guerra—sino que los paisanos por ejemplo no pueden disponer de nada para su consumo. El trigo y los cerdos han sido exportados a Alemania por los puertos de Santander, Bilbao y Pasajes, mientras que no hay pan y la población civil carece de carne.

La cuestión del dinero preocupa grandemente al «Gobierno nacionalista». Se citan los casos de los toreros Ortega y Lalanda que torearon el domingo en Bayona. Estos dos matadores habían sido autorizados excepcionalmente a venir a Francia con la condición expresa de regresar en 24 horas, bien entendido que con el dinero ganado.

A estas consideraciones y a los crueles duelos, se añade la colonización italo alemana que se hace sentir cada vez más hasta el punto de imponer a los bañistas de San Sebastián las restricciones de la moral nazi sobre el uso de los trajes de baño. Las multas varían entre 1.500 y 2.000 pesetas si no se trata de las esposas de oficiales extranjeros que pueden hacer lo que les dé la gana.

La población experimenta esta gran inxistia que puede preceder al último y decisivo cuarto de hora y desea el fin de una guerra eminentemente cruel y fratricida. Sobre todo, cuando la opinión tiene la creencia de que se lucha por el rey de Prusia y el prestigio de Italia.—(A. E.)

Conferencia Ciano-lord Perth

Londres 19.—El conde Ciano, ministro de Negocios Extranjeros de Mussolini, recibió ayer por la tarde en el Palacio Calgi al Encargado de Negocios Extranjeros de la Gran Bretaña, con el que conferenció largo tiempo.

Según informaciones que hemos podido recoger, la entrevista versó sobre la respuesta del Gobierno de Burgos al cuestionario británico relativo a la retirada de combatientes extranjeros de España, así como respecto a los nuevos envíos de tropas italianas a la Península Ibérica.

Se supone que en el curso de una entrevista precedente que no se anunció en Londres, el Encargado de Negocios británico informó al ministro italiano la desagradable impresión que había producido en Italia la confirmación de las noticias sobre el envío de nuevos refuerzos a España. El conde Ciano respondió que procuraría informarse sobre dichas observaciones.

Se cree que el ministro italiano no ha dado todavía una respuesta